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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Перед вами новый выпуск журнала «Строительство в атомной отрасли».
На страницах вы найдёте новости и материалы на важные темы в области 

строительства.
Центральной темой выпуска стал Международный строительный чемпио-

нат, который организуется в этом году в Санкт-Петербурге в третий раз. На мой 
взгляд, профессиональному сообществу строителей всегда была необходима 
площадка для обмена опытом, создания новых союзов. И идея проведения  
Международного строительного чемпионата именно в этом – дать представи-
телям сферы промышленного строительства возможность обсудить перспек-
тивы развития отрасли и проверить уровень своих компетенций в профес-
сиональных состязаниях. 

Отрадно, что наше мероприятие стало ежегодным, постоянно масштаби-
руется не только по численности посетителей и делегаций. Растёт призовой 
фонд, расширяются категории участников соревнований: так, например, в этом 
году, помимо студенческого зачёта, организована Школьная лига, где старше-
классники со всей России будут соревноваться в четырёх командных номи-
нациях. Мы убеждены, что будущее стройкомплекса за молодёжью, поэтому 
Чемпионат может стать для неё отличным подспорьем при выборе профессии.

В этом году тема Чемпионата – «Технологии нового времени», именно она 
станет сквозной линий во всех блоках: от соревнований до экспозиции. 

Нас поддерживают крупнейшие отечественные компании, ведущие между-
народные организации, которые за несколько лет проведения уже убедились, 
что Чемпионат – отличная площадка для налаживания деловых связей и обме-
на опытом. 

Кроме того, на страницах журнала Росатом с гордостью сообщает о за-
вершении строительства нового корпуса ядерной медицины НМИЦ ДГОИ  
им. Дмитрия Рогачёва – это важнейший для отрасли социальный проект, в  
который строителям выпала особая честь внести свой вклад.

Также из выпуска вы узнаете о ходе реализации проекта строительства  
АЭС «Эль-Дабаа». Отдельный подробный материал подготовлен о планах раз-
вития Росатомом Северного морского пути.

Традиционно в материалах говорим о молодёжи – её участии в строитель-
ных студенческих отрядах, Волонтёрском корпусе Международного строи-
тельного чемпионата. 

Приятного чтения!

ОТ РЕДАКЦИИ
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Обзор главных строительных проектов в России 
и за рубежом III квартал 2023 года 

Обзор новостей компаний, входящих в АСКАО 

Росатом завершил сооружение корпуса 
ядерной медицины в НМИЦ ДГОИ имени 
Дмитрия Рогачёва

Сборная Команда Росатома выступит на МСЧ 

НИЦ «Курчатовский институт 80 лет»

Изменения законодательства Российской 
Федерации, июль-сентябрь 2023 г.

Закрытие Третьего трудового семестра ССО Росатома

Волонтёрский корпус МСЧ

Опыт ЦПТИ при проектировании ЦКП «СКИФ»: 
интервью с Сергеем Вохмяковым

День строителя атомной отрасли 

Отраслевой семинар по ценообразованию
и сметному нормированию

Алексей Кононенко: АЭС «Эль-Дабаа» – 
строим с опережением и на века

Вячеслав Рукша: На Севере – плыть!

III Международный строительный чемпионат: 
за полчаса до старта

Группа компаний «Восток-Сервис»: 
Как легко перейти на ЕТН
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СТРОЙКА ВО БЛАГО: 
Росатом завершил строительство 
корпуса ядерной медицины 
ФГБУ «НМИЦ ДГОИ им. Д. Рогачёва» 
Минздрава России»

Материал подготовлен пресс-службой ОЦКС Росатома 

АКЦЕНТ
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Строительство корпуса ядерной медицины реализовано по инициативе Президента России и Министерства 
здравоохранения России силами организаций Госкорпорации «Росатом». Росатом выполнил все проектные решения 
с учётом лучших мировых практик и пожеланий врачей и пациентов центра.

В НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогачёва проводятся самые 
сложные и высокотехнологичные процедуры по трансплан-
тации костного мозга, химио-, иммуно-, генетическая, кле-
точная и лучевая терапии. Центр является одним из круп-
нейших в Европе по своему профилю, ежегодно в него 
поступает до 2000 первичных пациентов. Каждый год здесь 
проходят лечение больше 10 тысяч пациентов. В июне 2018 
года Правительство России приняло решение о реконструк-
ции центра и строительстве нового корпуса ядерной меди-
цины, который позволит принять свыше 700 нуждающихся 
в помощи детей в год и увеличить число операций. Корпус 
оснащён современным медико-технологическим, инженер-
ным и оборудованием с автоматизированными средствами 
управления, максимально исключающими ручной труд. 

На новом объекте будут проводиться научные и науч-
но-клинические исследования в области ядерной медици-
ны. Здесь откроют новое отделение нейроонкологии на 20 
коек и современные палаты интенсивной терапии.

«Новый корпус ядерной медицины станет базой на-
учных и научно-клинических исследований, вклю-
чая позитронно-эмиссионную томографию и радио-
нуклидную терапию, а также обеспечит клинические 
потребности Центра. Он позволит врачам оказывать 
все виды помощи, включая применение диагности-
ческих и терапевтических технологий ядерной ме-
дицины, пациентам детского возраста, страдающим 
гематологическими, онкологическими и иммуноло-
гическими заболеваниями», – 

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения России

«В нашем Центре ежегодно спасают от рака тысячи 
детей благодаря внедрению самых инновационных 
технологий. Это один из крупнейших научных цент-
ров в мире, который соответствует всем стандартам 
международной медицинской науки. Наш центр са-
мый крупный в Европе по числу проводимых транс-
плантаций костного мозга у детей. Здесь получают 
терапию самые сложные пациенты, которым не могут 
помочь в регионах. У нас 90% детей выходят в ремис-
сию, большая часть из них выздоравливает и живёт 
полноценной  жизнью», – 

Галина Новичкова, генеральный директор 
ФГБУ «НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогачёва» 

АКЦЕНТ
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В новом корпусе будут производить радиофармпрепа-
раты для диагностики и лечения заболеваний крови, злока-
чественных новообразований, патологий иммунной системы  
и других тяжёлых недугов.

Специалисты станут проводить инициальную диагности-
ку, оценку раннего ответа на терапию, контроль эффектив-
ности лечения, селекцию пациентов для таргетной терапии, 
планировать лучевую терапию, выполнять исследования на 
аппаратах позитронно-эмиссионной томографии, совме-
щённых с компьютерной томографией (ПЭТ/КТ). 

В корпусе смонтирован циклотрон для производства ра-
дионуклидов с последующим синтезом радиофармпрепа-
ратов на их основе, в том числе короткоживущих, которые 
нужно синтезировать прямо перед операцией.

К размещению циклотрона предъявляются особые тре-
бования, поскольку его масса достигает около 20 тонн, – для 
этого готовят фундамент таким образом, чтобы он выдер-
жал вес специального высокотехнологичного оборудования.  

В корпусе предусмотрены специализированные поме-
щения, в частности лаборатории синтеза радиофармпре-
паратов, отделение нейроонкологии, лаборатория биоме-
дицинских клеточных продуктов.

В рамках проекта использовались современные техно-
логии информационного моделирования, которые позво-
ляют полностью отслеживать весь жизненный цикл объек-
та, повышая контроль и сводя к минимуму риски. 

Внешний облик нового корпуса выполнен в одном стиле 
с существующими зданиями центра и объединён общим пе-
реходом. При проектировании особое внимание уделялось 
требованиям для маломобильных пациентов.

«Строительство нового корпуса Национального ме-
дицинского исследовательского центра детской ге-
матологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачёва – важнейший социальный проект Росатома. 
Любой, кто побывал хоть раз в медучреждении дет-
ской онкологии, запомнит это навсегда и сделает всё, 
чтобы помочь заболевшим детям. Для Росатома боль-
шая ответственность и честь – своим вкладом помочь 
той колоссальной, жизненно важной работе, которую 
проводят специалисты Центра», – 

Алексей Лихачёв, 
генеральный директор Госкорпорации «Росатом»

«Команда проекта смогла удержать график и качест- 
во выполнения работ. На проекте использовались 
инновационные решения, технологии информаци-
онного моделирования, которые позволяют строить 
быстрее, полностью отслеживать весь жизненный 
цикл объекта. Слаженная работа приводила к при-
нятию наиболее рациональных управленческих, ор-
ганизационных и технических решений и их качест- 
венному исполнению. Мы максимально оптими-
зировали производственные процессы и ресурсы  
в целях сокращения сроков ввода, понимая стратеги-
ческую важность и социально направленный харак-
тер этого проекта», – 

Геннадий Сахаров, 
директор по капитальным вложениям, 

государственному строительному надзору 
и государственной экспертизе 

Госкорпорации «Росатом»

Циклотрон – разновидность ускорителя частиц,  
в котором протонный пучок взаимодействует со ста-
бильными изотопами, в результате чего происходит 
ядерная реакция и стабильные изотопы превраща-
ются в радиоактивные.

АКЦЕНТ
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СПРАВКА:
14 января 1991 года решением Совета Министров РСФСР был создан Научно-исследовательский институт детской гематологии  

(НИИ ДГ). 19 августа 2005 года НИИ ДГ преобразовали в Национальный медицинский исследовательский центр детской гематологии, 
онкологии и иммунологии им. Дмитрия Рогачёва. Тогда же началось строительство нового здания, которое было введено в строй 1 июня 2011 
года. В июне 2018 года Правительство РФ приняло решение о реконструкции существующих корпусов и строительстве нового девятиэтажного 
корпуса ядерной медицины. 

Сооружением занимался ряд организаций Госкорпорации «Росатом:
• АО «ГСПИ» – генеральный проектировщик и подрядчик
• ОЦКС Росатома – реализует на объекте функции строительного контроля, технического заказчика и общее управление проектом
• ООО «СМУ-1» – выполняет основной объём общестроительных работ. 

При расширении Центра была проведена работа по оп-
тимизации строительной площадки, переносу кислород-
ной газовой станции из пятна застройки, сохранению ред-
ких пород деревьев.

«При расширении и реконструкции Центра рабо-
тала кросс-дивизионная команда из квалифици-
рованных служб технического заказчика и строи-
тельного контроля, генерального подрядчика, 
проектировщика, организаций производственной 
системы инжиниринга. Ключевой задачей техничес-
кого заказчика – ОЦКС Росатома – являлось соблю-
дение сроков и стоимости при безусловном каче-
стве и безопасности. При этом события последних 
лет (пандемия, изменение курса валют, рост стои-
мости строительных ресурсов, разрыв логистичес-
ких цепочек) ставили перед всеми участниками ин-
вестиционно-строительного проекта новые вызовы, 
но они же мотивировали непрерывно искать новые 
решения», – 

Пётр Степаев,  директор частного учреждения 
Госкорпорации «Росатом» «Отраслевой центр 

капитального строительства» (ОЦКС)

«С первого дня работы было чувство особой ответс-
твенности за реализацию этого проекта, который даст 
дополнительный шанс на спасение детей с онколо-
гическими заболеваниями. Несмотря на все сложно-
сти, мы применяли инновационные решения и совре-
менные технологии для скорейшего ввода корпуса в 
работу. Успешное завершение строительства столь 
важного социального объекта – результат команд-
ной работы сразу нескольких предприятий и компа-
ний атомной отрасли», – 

Игорь Байков, генеральный директор 
АО «Государственный специализированный 

проектный институт» (ГСПИ)

Проект объединяет высокие технологии для развития целого ряда секторов: 

наука и образование – центр будет способствовать научной коллаборации, притягивать учёных со 
всего мира и помогать решать глобальные задачи в сфере здравоохранения

здравоохранение – производство радиофармпрепаратов для диагностики и лечения заболеваний 
крови, злокачественных новообразований, патологий иммунной системы и других тяжёлых недугов

устойчивое развитие – повышение верификации, качества, доступности онкологической помощи – 
один из приоритетов развития здравоохранения в России и, в частности, в Москве. Услуги столичного 
центра будут доступны для всех граждан страны. Cоздание новых рабочих мест с достойной 
заработной платой позволит привлечь высококвалифицированных специалистов из разных регионов.

АКЦЕНТ
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Материал подготовлен пресс-службой АО АСЭ

АЭС «Эль-Дабаа» – строим 
с опережением и на века

Алексей Кононенко:
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Алексей Кононенко:

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

АЭС «Эль-Дабаа» – первая и самая современная АЭС 
в Северной Африке, которая сооружается по российскому 
проекту и относится к новому поколению 3+. Это технология 
новейшего поколения, которая уже имеет референции и 
успешно работает. Каждый из четырёх энергоблоков станций 
будет иметь мощность 1200 МВт. Общая установленная 
электрическая мощность АЭС составит почти 4,8 ГВт. 

О специфике АЭС, особенностях работы на проекте 
интернациональной команды и производственных планах 
в интервью журналу «Строительство в атомной отрасли» 
сообщил вице-президент АО АСЭ – директор проекта по 
сооружению АЭС «Эль-Дабаа» Алексей Кононенко.

Алексей Валерьевич, Госкорпорация «Росатом» на-
копила серьёзный опыт сооружения атомных стан-

ций в различных условиях и регионах, в том числе зару-
бежных. Каковы особенности проекта АЭС «Эль-Дабаа»?

– У АЭС «Эль-Дабаа» всё-таки есть своя уникаль-
ная специфика – одновременно идёт возведение четы-
рёх энергоблоков атомной станции. Это требует привлече-
ния большого количества ресурсов – и интеллектуальных, 
и производственных. Нужно решать организационные мо-
менты, выстраивать логистику – сегодня всё оборудование 
мы везём прямо на стройплощадку, так как на территории 
сооружаемого объекта построен и введён в эксплуатацию 
полноценный морской порт для приёмки оборудования, 
что позволяет серьёзно сократить сроки доставки, вклю-
чая прохождение таможенных процедур. Первое техноло-
гическое оборудование для АЭС – устройство локализации 
расплава («ловушка расплава») - смонтировано на первом 
энергоблоке.

Важно отметить и климатические условия. На площадке 
не очень жарко, практически средиземноморский климат, 
небольшая влажность, что комфортно для проживания пер-
сонала и выполнения производственных задач.

Сколько специалистов привлечено к сооружению 
объекта? Существуют ли дополнительные требо-

вания к работникам?
 
– До конца этого года число работающих на стройпло-

щадке должно вырасти до 16 тысяч человек, а пиковая чис-

ленность персонала, по планам, будет достигнута в 2025 
году – тогда на стройку планируется привлечь до 32 тысяч 
работников. И, конечно, огромное число занятых на проекте 
потребует очень качественной организации, чтобы все про-
цессы функционировали как единый организм. 

Строительство атомной станции – сложная инженерная 
работа. Поэтому у нас предусмотрен не только предвари-
тельный отбор персонала для строительства, но и его об-
учение, повышение квалификации. Для решения этих задач 
мы строим инженерный центр обучения основным специ-
альностям: арматурщик, сварщик, кабельщик, электромон-
тажник. Также у нас сформирована отдельная программа об-
учения инженеров – будущих атомщиков первой египетской 
АЭС в академии «Росатома». Образование они получат не-
посредственно в России. Это ещё один путь совместной ра-
боты, развития отношений России и Египта, которое благо-
даря строительству атомной электростанции идёт вперёд 
большими шагами. 

Особо стоит отметить и настоящее единение заказчика 
со всеми субподрядчиками, среди которых, кстати, не толь-
ко представители египетской стороны, но и, например, юж-
нокорейская компания KHNP – один из мировых лидеров в 
области строительства объектов использования атомной 
энергии. 

На самой стройке работает интернациональный коллек-
тив: египтяне, россияне, представители СНГ, корейцы. И об-
щая цель позволяет объединить многотысячный коллектив, 
невзирая на языковые барьеры и разницу менталитетов. А 
это, в свою очередь, даёт возможность сегодня вести строи-
тельство с опережением графика.
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Как бы Вы сформулировали главное преимущество 
от строительства АЭС в целом для Египта?

– Строительство АЭС, безусловно, оказывает позитив-
ное социально-экономическое влияние на весь регион. И 
дело не только в появлении новых объектов инфраструкту-
ры, строительстве дорог, но и в том, что к работам плани-
руется привлечь около 20 тысяч граждан Египта различных 
специальностей.

Важно отметить, что в рамках контрактных обязательств 
по локализации стройки до 30 % объёма работ будет отда-
но египетским компаниям, включая поставку материалов и 
оборудования.

Этот год для АЭС «Эль-Дабаа» ознаменован рядом 
ключевых событий. Поделитесь, пожалуйста, бли-

жайшими планами по развитию проекта. 

– Мы досрочно залили первый бетон на площадке пер-
вых трёх энергоблоков. 31 августа этого года египетский ре-
гулятор ENRAA выдал лицензию на сооружение энергобло-
ка № 4, 6 октября будет установлена «ловушка расплава» 
на первом энергоблоке. Мы планируем 19 ноября 2023 года 
залить первый бетон на четвёртом энергоблоке, что означа-
ет начало полномасштабного разворота работ на площадке 
сооружения АЭС «Эль-Дабаа».

Когда планируется ввод в эксплуатацию всех 
четырёх энергоблоков АЭС?

– Ввести в эксплуатацию все четыре энергоблока АЭС 
планируется в период с 2028 по 2030 год, и это ознаме-
нует рождение полноценной атомной отрасли в стране и 
позволит получить Арабской Республике Египет 4800 МВт 
установленной мощности дополнительно к существующей 
генерации. АЭС сооружается по российскому проекту и от-
носится к новому поколению 3+. Это технология новейшего 
поколения, которая уже имеет референции и успешно рабо-
тает. Каждый из четырёх энергоблоков станции будет иметь 
мощность 1200 МВт. 
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Россия и Египет 
подписали 
межправсоглашение о 
сотрудничестве в области 
мирного использования 
атомной энергии

Россия и Египет подписали 
соглашение о строительстве первой 
египетской АЭС по российскому 
проекту в провинции Матрух на 
берегу Средиземного моря

Залит первый 
бетон в фундамент 
энергоблока № 1

Управление по ядерному 
и радиологическому 
регулированию Египта 
(ENRRA) выдало лицензию на 
сооружение энергоблока № 4

залит первый бетон в 
фундамент энергоблока № 2

Заливка первого 
бетона в фундамент 
энергоблока № 4

Расположение: 
провинция Матрух, Арабская Республика Египет

Количество энергоблоков: 
4, поколения безопасности 3+

Тип реактора: 
ВВЭР-1200

Генеральный проектировщик: 
АО «Атомэнергопроект», 
Инжиниринговый дивизион 
Госкорпорации «Росатом»

Генеральный подрядчик: 
АО «Атомэнергопроект», 
Инжиниринговый дивизион 
Госкорпорации «Росатом»

Залит первый 
бетон в фундамент 
энергоблока № 3

2008 год 19 ноября 
2015 года

20 июля 
2022 года 

31 августа 
2023 года 

19 ноября 
2022 года 

19 ноября 
2023 года

3 мая
2023 года

Согласно контрактным обязательствам, российская сторона не 
только построит станцию, но и будет поставлять ядерное топливо на 
протяжении всего жизненного цикла атомной станции, а также окажет 
египетским партнёрам помощь в обучении персонала и поддержку в 
эксплуатации и сервисе станции на протяжении первых десяти лет её 
работы. В рамках ещё одного соглашения российская сторона построит 
специальное хранилище и поставит контейнеры для хранения 
отработавшего ядерного топлива.

ФАКТЫ
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НА СЕВЕРЕ – ПЛЫТЬ!

Материал подготовлен Дирекцией Северного морского пути 
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Северный морской путь (СМП) – кратчайший судоход-
ный маршрут между западной частью Евразии и Азиатско-
Тихоокеанским регионом. СМП административно начинает-
ся на границе между Баренцевым и Карским морями (пролив 
Карские Ворота) и заканчивается в Беринговом проливе 
(мыс Дежнёва). Длина маршрута составляет 5600 киломе-
тров. СМП проходит по морям Северного Ледовитого океа-
на (Карскому, Лаптевых, Восточно-Сибирскому, Чукотскому). 

СМП обслуживают порты Арктики и крупных рек Сиби-
ри. На его трассе в Арктической зоне Российской Федерации 
на сегодняшний день расположено шесть крупных морских 
портов: Сабетта, Диксон, Дудинка, Хатанга, Тикси, Певек.

Большую часть года моря Северного Ледовитого океана 
покрыты льдами. Для обеспечения безопасного судоходства 
по СМП организуется ледокольная проводка. Россия – 
единственная страна в мире, располагающая атомным 
ледокольным флотом. Его оператором является предприятие 
Госкорпорации «Росатом» ФГУП «Атомфлот». 

В 2018 году Госкорпорация «Росатом» была определена 
инфраструктурным оператором СМП, а в 2022 году создано 
ФГБУ «ГлавСевморпуть». ФГБУ «ГлавСевморпуть» осуществ-
ляет выдачу разрешений на плавание судов в акватории Се-
верного морского пути, приостановление, возобновление, 
прекращение действия таких разрешений и внесение изме-
нений в такие разрешения.

План развития Севморпути рассчитан до 2035 года включительно. Что ждёт Северный морской путь в будущем?

– План развития СМП до 2035 года в части ответственности Росатома предусматривает создание необходимой 
инфраструктуры: от строительства ледокольных и гидрографических судов до создания портов и цифровых сервисов для 
повышения эффективности навигации.

Грузопоток по Северному морскому пути (СМП) в 2022 году превысил целевой показатель федерального проекта 
«Развитие Северного морского пути», куратором которого является Госкорпорация «Росатом», более чем на 2 млн тонн. 
Объем перевезённых грузов по СМП в 2022 году составил 34,117 млн тонн. 

2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
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НА СЕВЕРЕ – ПЛЫТЬ!

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

О планах по развитию СМП, строительстве ледоколов, предпринимаемых мерах по сохранению окружающей среды в 
акватории СМП журналу «Строительство в атомной отрасли» рассказал заместитель генерального директора – директор 
Дирекции Северного морского пути Госкорпорации «Росатом» Вячеслав Рукша.
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Госкорпорация «Росатом» планомерно движется, по поручению Правительства, продлевая целевые показатели 
федерального проекта «Развитие Северного морского пути» с бюджетированием до 2030 года. Председателем Правительства 
утверждена инициатива социально-экономического развития «Круглогодичный Севморпуть». До 2030 года грузопоток 
по СМП должен возрасти до 150 млн тонн, увеличена портовая мощность, минимум 13 ледоколов должны обеспечивать 
круглогодичное судоходство на СМП, продлены и увеличены другие показатели. Исходя из указанной инициативы, 
Дирекция СМП корпорации сформировала новый федеральный проект, который также будет называться «Круглогодичный 
Севморпуть». Он прошёл согласования Минтранса, Минвостокразвития, Минэка и Минфина и находится сейчас на 
утверждении Председателя Правительства РФ. Дальше все мероприятия будут отражены в электронном бюджете, где понятны 
ответственные исполнители, контрольные точки и суммы. Такой проектный подход позволит нам без остановок перейти в 2025 
и последующие годы и системно развивать Северный морской путь как стратегическую морскую транспортную коммуникацию.

Каковы дальнейшие планы по развитию СМП?

– Распоряжением Правительства Российской Федерации от 1 августа 2022 года № 2115-р утверждён новый План развития 
Северного морского пути на период до 2035 года (далее – План). Росатом является ответственным исполнителем большинства 
мероприятий Плана, которые структурируются по следующим направлениям: развитие грузовой базы, транспортная 
инфраструктура, грузовой и ледокольный флот, безопасность судоходства по СМП, управление судоходством и развитие 
судоходства по СМП. 

Первая целевая задача по развитию Северного морского пути – довести к 2024 году грузопоток по СМП до 80 млн тонн. 
Для реализации этого объёма необходим мощный арктический атомный ледокольный флот. 

Росатом ведёт работу в этой части по двум направлениям: продление ресурса действующих ледоколов и обновление 
ледокольного флота.

В составе ледокольного флота ФГУП «Атомфлот» находятся следующие атомных ледоколы: «50 лет Победы», 
«Вайгач», «Ямал», «Таймыр», СУАЛ «Сибирь» (проект 22220), СУАЛ «Урал» (проект 22220), атомный контейнеровоз 
«Севморпуть». Эксплуатационный период ледоколов «Ямал», «Вайгач» и «Таймыр» продлён до 36 лет и заканчивается в 
2027–2028 годах. Это позволит выполнять необходимые объёмы работ на СМП до ввода в эксплуатацию новых атомоходов. 
Планируемая эксплуатация атомного контейнеровоза «Севморпуть» – до 2024–2025 годов с последующим продлением 
ресурса ядерной энергетической установки до 2032 года.

«50 лет Победы»

«Ямал»

«Вайгач»

«Таймыр»
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• проект 22220
• мощность 60 МВт 
• плановый ввод в эксплуатацию: 

2024 год 
• ледовый класс – Icebreaker 9 
• спущен на воду в 2022 году

• проект 22220
• мощность 60 МВт 
• плановый ввод в эксплуатацию: 

2026 год 
• ледовый класс – Icebreaker 9 

• проект 10510 «Лидер»
• мощность 120 МВт 
• плановый ввод в эксплуатацию: 

2027 год 
• ледовый класс – Icebreaker 9 

СУАЛ «Якутия» СУАЛ «Чукотка» Головной ледокол
«Россия»

В СТАДИИ СТРОИТЕЛЬСТВА НАХОДЯТСЯ: 

СУАЛ «Урал»

СУАЛ «Сибирь»

контейнеровоз «Севморпуть»
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В феврале 2023 года был подписан контракт на строи-
тельство 5-го и 6-го СУАЛ проекта 22220 с участием средств 
федерального бюджета, ввод в эксплуатацию которых пла-
нируется в 2028 и 2030 годах соответственно. 

В мае 2023 г. Росатомфлот и АО «Балтийский завод» 
(входит в состав Объединённой судостроительной корпо-
рации) подписали контракт на строительство судна атом-
но-технологического обслуживания (МСАТО) атомных ле-
доколов нового поколения, прогнозируемая дата ввода в 
эксплуатацию – 2029 год.

МСАТО предназначено для проведения операций по 
выгрузке отработанного ядерного топлива из реакторных 
установок обслуживаемых судов, загрузке свежего ядер-
ного топлива, приёму, хранению и отгрузке жидких радио-
активных отходов, образующихся в процессе эксплуатации 
судовых реакторных установок и перегрузки ядерного топ-
лива; выдержке отработавших тепловыделяющих сборок с 
целью снижения остаточного тепловыделения. Оно также 
может осуществлять загрузку выдержанных отработавших 
тепловыделяющих сборок в транспортные контейнеры для 
передачи на переработку и дезактивацию съёмного обору-
дования судовых реакторных установок и перегрузочного 
оборудования. Таким образом, МСАТО предназначено для 
выполнения полного комплекса работ по перезарядке ядер-
ных энергетических установок действующих атомных ледо-
колов, а также ПАТЭС «Академик Ломоносов» (и в перспек-
тиве – модернизированных плавучих энергоблоков). 

Также запланировано строительство судна гидрографи-
ческого флота с ледовым классом Arc 7.

Росатом прорабатывает с заинтересованными пользо-
вателями СМП строительство четырёх дополнительных не-
атомных ледоколов класса Icebreaker 8-9 за внебюджетные 
средства для работы вблизи портов и терминалов западной 
части СМП и в устье реки Енисей, что позволит высвобо-
дить более мощные и автономные атомные ледоколы выше-
указанных проектов для работы в восточном секторе СМП. 
Строительство данных ледоколов планируется завершить 
до 2030 года. 

Вторая задача – создание новой портовой инфраструк-
туры и модернизация действующей в привязке к крупным 
инвестиционным проектам, в частности следующим: «Тер-
минал сжиженного природного газа и стабильного газово-
го конденсата Утренний», «Нефтяной терминал Порт бухта 
Север», «Строительство акватории грузового причала и ка-
нала морского угольного терминала на базе Сырадасайско-
го месторождения», «Строительство морского терминала на 
мысе Наглёйнгын в морском порту Певек».

Третья задача – соответствие сервиса на СМП уровню 
международных стандартов торгового судоходства для при-
влечения транзитных перевозок. 

Росатом проводит ряд важных мероприятий по разви-
тию транспортной инфраструктуры, арктического грузово-
го и ледокольного флота, созданию арктических судострои-
тельных мощностей, гидрографического обеспечения.

Четвёртая задача – ввод новых энергетических мощнос-
тей малой и средней мощности, в том числе мобильных, для 
развития Арктики и портовых хозяйств в акватории СМП. 
Росатом обеспечивает электроэнергию для будущего гор-
но-обогатительного комбината на Чукотке. 

Комплексный инвестиционный проект по освоению Ба-
имской рудной зоны – ключевой проект, реализующийся в 
рамках развития Чаун-Билибинской промышленной зоны. 
В процессе его реализации предусмотрено строительство 

Проектные характеристики судна МСАТО: 
длина – 158,8 метра, ширина – 26 метров; 
осадка – 7,5 метра; мощность ГЭУ – 9,28 МВт 
(на валах); водоизмещение – 22 661 тонна; 
скорость – 12 узлов; ледовый класс – Arc 5.
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трёх основных и одного резервного модернизированного 
плавучего энергоблока (далее – МПЭБ) мощностью по 106 
МВт каждый. На сегодняшний день проект осуществляет-
ся в соответствии с Комплексным планом (дорожной кар-
той) реализации инвестиционного проекта по освоению Ба-
имской рудной зоны, утверждённым 28 декабря 2021 года.

Планируются строительство (сроки – до 2031 года) 
и эксплуатация 4 МПЭБ. Общая установленная мощность 
МПЭБ с 2028 года – 318 МВт (используемая схема 3+1). Про-
ектировка и выполнение работ по строительству МПЭБ осу-
ществляются на базе проектных и технологических реше-
ний проекта 20870 с использованием реакторной установки 
РИТМ-200С. Для соблюдения директивных сроков завер-
шения строительства корпуса первого и второго МПЭБ со-
оружаются на зарубежной верфи, достройка и прохожде-
ние всех необходимых технических и нормативных процедур 
осуществляются на территории Российской Федерации, мес- 
том базирования МПЭБ является новый морской терминал 
возле мыса Наглёйнгын, где происходит подключение МПЭБ 
к единому комплексу береговых гидротехнических соору-
жений.

Создаваемая система энергоснабжения соответствует 
критериям новой технологически изолированной терри-
ториальной электроэнергетической системы, отдельной от 
Чаун-Билибинского энергоузла.

Рыночным интегратором проекта МПЭБ выступает Ди-
рекция СМП Госкорпорации «Росатом», технологическим 
интегратором – АО «Атомэнергомаш». 

В настоящее время Росатом уже эксплуатирует единст-
венную в мире действующую плавучую атомную тепло-
электростанцию (ПАТЭС), размещённую на базе плавучего 
энергоблока «Академик Ломоносов» с двумя реакторами 
КЛТ-40С, предшественниками реактора РИТМ-200. Станция 
базируется в городе Певек Чукотского автономного окру-
га. Электрическая мощность станции – 70 МВт. В декабре  
2019 года ПАТЭС выдала первую электроэнергию в изоли-

рованную сеть Чаун-Билибинского узла Чукотского авто-
номного округа. В мае 2020 года состоялся ввод станции в 
промышленную эксплуатацию.

Пилотный проект сооружения первой в мире наземной 
атомной станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н в Усть-Янском улусе Республики Саха (Якутия) 
находится в активной фазе в рамках национального проекта 
– комплексной программы «Развитие техники, технологий 
и научных исследований в области использования атомной 
энергии в РФ» (КП «РТТН»), возводится с одной реакторной 
установкой мощностью 55 МВт и будет реализован вблизи 
посёлка Усть-Куйга. АСММ позволит обеспечить электро-
энергией одно из самых крупных в Российской Федерации 
месторождений золота «Кючус» и муниципальное образо-
вание.

Также Росатом планирует строительство первой в мире 
АЭС мощностью до 10 МВт на Чукотке. Соответствующее со-
глашение о сотрудничестве было подписано между Госкор-
порацией «Росатом» и Правительством Чукотского автоном-
ного округа в июне 2023 года.
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Расскажите, пожалуйста, о цифровой экосистеме 
СМП: что уже апробировано, а какие решения пла-

нируется внедрить в ближайшей перспективе?

– Цифровая экосистема будет состоять из Единой плат-
формы цифровых сервисов на СМП (ЕПЦС СМП), фонда дан-
ных и новых источников информации, необходимых для по-
вышения точности оценки ледовой, метеорологической и 
навигационной ситуации, складывающейся в акватории 
СМП. 

ЕПЦС – цифровая среда, которая даст возможность акку-
мулировать и обрабатывать различную информацию, нуж-
ную грузоперевозчикам, судовладельцам и капитанам су-
дов, страховщикам и другим участникам логистического 
рынка на СМП. Важнейшая часть этой информации – опе-
ративные данные о ледовой обстановке на СМП. 

Проанализировав опыт судоходства во льдах со вре-
мён СССР по сегодняшний день, мы определили, что следу-
ет иметь три уровня информации: спутниковый снимок, фо-
тографию, полученную с помощью авиационных комплексов 
ледовой разведки, и данные о состоянии льда в конкретном 
месте, которые человек раньше фиксировал чуть ли не «на 
глазок». Такой массив данных позволит нам с использовани-
ем искусственного интеллекта формировать ледовые карты.

В целях развития круглогодичного безопасного судо-
ходства по СМП, в первую очередь в восточном направле-
нии, надо наращивать количество источников информации, 
которая повысит точность прогнозов ледовой обстановки. 

Сейчас мы работаем над тем, чтобы создать бортовые 
измерительные комплексы (БИК), которые можно будет 
устанавливать на любое судно, постоянно работающее на 
СМП, и которые помогут измерять толщину льда в конкрет-
ной точке нахождения судна, а также получать данные о то-
росистости и скорости закрытия канала во льду, который 
оставляет за собой ледокол. Данные, полученные с БИКов с 
привязкой к географическим координатам и времени в каж-
дой конкретной точке измерений, после обработки специ-
альным математическим алгоритмом в автоматическом ре-
жиме будут передаваться капитану ледокола, что поможет 

ему оперативно принимать решения, повышающие безопас-
ность проводки судов, и в Штаб морских операций ФГУП 
«Главсевморпуть» для построения актуальных ледовых карт 
и выдачи рекомендаций судам по прохождению СМП.

Пилотные испытания такого измерительного комплек-
са прошли в феврале в Обской губе на атомном ледоколе 
«Урал». Работа новаторская, но результаты можно признать 
достаточно успешными. 

Также планируем создать беспилотный авиационный 
комплекс с радиолокационным оборудованием, который 
может базироваться как на берегу вдоль СМП, так и на бор-
ту ледоколов и позволит производить так называемую ло-
кальную ледовую разведку. Данные будут в автоматическом 
режиме поступать капитану ледокола и передаваться на бе-
рег в ФГБУ «Главсевморпуть».

Суть в том, что при прохождении ледокола во льдах та-
кой беспилотник станет взлетать с его борта при ветре до 20 
метров в секунду и работать на удалении до 200 километров 
на высоте 2 тысячи метров. Целью является получение ра-
диолокационных данных, на основе которых будут строить-
ся ледовые карты. Первые испытания мы провели в феврале 
на Рыбинском водохранилище в условиях, приближенных к 
арктическим. Есть ряд замечаний, но мы понимаем, что и как 
надо делать, чтобы их устранить. До мая планируем провес- 
ти в Обской губе повторные, уже реальные, «боевые» испы-
тания такого авиационного комплекса.

Вся полученная информация станет собираться в боль-
шой фонд данных о СМП «для всех». В него предполагает-
ся интегрировать данные как от федеральных органов, так и 
от компаний, которые используют Северный морской путь. 
Разнообразной информацией из этого фонда смогут поль-
зоваться не только «Росатом», но и «Росгидромет», и на-
учные организации, и коммерческие структуры, и многие 
другие.

Что касается спутниковых данных, то с большой надеж-
дой смотрим на коллег из Роскосмоса. Причём с точки зре-
ния построения цифровой экосистемы СМП мы с ними 
технически синхронизированы и готовы к интеграции по 
приёму и обработке спутниковой информации.
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В связи с увеличением интенсивности судоходства 
какие меры принимаются для сохранения окру-

жающей среды в акватории СМП?

– Комплексное развитие Арктики и превращение СМП в 
круглогодичный транспортно-логистический маршрут тре-
буют обеспечения безопасного и устойчивого арктического 
судоходства, а создание современной и эффективной порто-
вой инфраструктуры предполагает непрерывный контроль 
за состоянием прилежащих к СМП водных и наземных арк-
тических экосистем.

Обеспечение экологической безопасности Арктики име-
ет ключевое значение для развития региона и возможно 
при применении системного подхода, включающего нор-
мативно-правовое обеспечение и управленческие, навига-
ционные и технологические решения, оперативное взаимо- 
действие органов власти, природопользователей и эксперт-
ного сообщества.

Одним из наиболее эффективных механизмов получения 
необходимой информации о состоянии окружающей сре-
ды в Арктическом регионе, его биоразнообразии и изме-
нениях является мониторинг состояния окружающей среды, 
проводимый на постоянной основе с максимально возмож-
ным территориальным охватом и применением современ-
ных технологий. Меры по выявлению, предупреждению и 
устранению угроз безопасности, локализации и нейтрали-
зации последствий их проявления, включая дистанционные 
методы экологических исследований, подготовленные в со-
ответствии с общепринятыми международными стандарта-
ми, помогут в составлении своевременных прогнозов и при 
анализе обстановки в северных морях.

Обобщение собранных данных о предыдущих монито-
рингах акватории выявило пробелы в имеющихся знаниях 
о территориях Северного морского пути, большинство из 
которых были получены в летние месяцы, а сезонная дина-
мика биологических процессов в море и на суше и годовой 
цикл исследованы достаточно слабо. Наиболее подробно 
изучены моря Западной Арктики, в то время как исследо-
вания в морях центральной и восточной частей акватории 
носят точечный характер, особенно в отношении Восточ-
но-Сибирского моря и моря Лаптевых. В связи с этим для 
обеспечения экологической безопасности региона с учё-
том глобальных экологических изменений и нарастающей 
интенсивности судоходства по СМП требуется создание бо-
лее обширной программы комплексных и систематических 
исследований окружающей среды. 

Важным шагом на данном пути стал совместный проект 
Центра морских исследований Московского государствен-
ного университета имени М. В. Ломоносова (ЦМИ МГУ) и 
Госкорпорации «Росатом», запущенный в 2021 году.

Ключевым условием устойчивого развития судоходства 
по Северному морскому пути является его соответствие не 
только российским, но и международным экологическим 
стандартам и лучшим природоохранным практикам. В свя-
зи с этим одной из приоритетных задач проекта экологичес- 
кого мониторинга СМП стало взаимодействие с междуна-
родным экспертным сообществом с целью обмена опы-
том и будущей координации программы мониторинга с  
существующими платформами сбора экологических дан-
ных в Арктике. Для этих целей была создана международная 
группа экспертов экологического мониторинга СМП (МГЭ), 
которая стала международным форумом для обсуждения 
концепции и реализации проекта.

Участники МГЭ – эксперты по птицам, зоо- и фитопланк-
тону, приморской растительности, морским млекопитаю-
щим, рыбам и т. д., представляющие ведущие российские 
и зарубежные научно-исследовательские институты, ассо-
циации, объединения и общественные организации в сфе-
ре охраны окружающей среды и сохранения биологическо-
го разнообразия из России и зарубежных стран.

В 2022–2023 годах в работе над проектом приняли учас-
тие международные и российские научные организации и 
международная группа экспертов (МГЭ) из ведущих научных 
учреждений Индии, Египта, Малайзии и Турции. 

Основная цель исследований – проведение комплекс-
ных исследований и мониторинга надводной и подводной 
экологической безопасности в акватории Арктической зоны 
Российской Федерации, в соответствии с российскими и  
международными стандартами и наилучшими мировыми 
практиками. 

В центре внимания – каботажное и транзитное аркти-
ческое судоходство, портовая инфраструктура СМП на эта-
пе её строительства и эксплуатации.

Пилотный экологический мониторинг, выполненный в 
2021 году, – это первый комплексный натурный экологичес-
кий проект, реализованный сразу на протяжённости всей 
акватории СМП, самый масштабный, осуществлённый с це-
лью изучения текущего состояния окружающей среды в ак-
ватории СМП: в течение девяти месяцев над проектом ра-
ботали более 60 человек из 15 организаций.

Результаты исследований подтверждают отсутствие на 
момент анализа отклонений показателей состояния окру-
жающей среды относительно фоновых средних уровней. 
Превышений предельно допустимых концентраций в атмо-
сферном воздухе, морских водах, донных отложениях, ко-
торые могли бы свидетельствовать о пагубном воздействии 
хозяйственной деятельности на данном этапе освоения СМП 
и интенсивности судоходства, не зафиксировано.

Вместе с тем в рамках проекта разработаны требова-
ния по интеграции системы регулярного экологического мо-
ниторинга с Единой платформой цифровых сервисов СМП, 
что обеспечит возможность постоянного и эффективного 
контроля за состоянием окружающей среды на СМП, обес-
печения предиктивной аналитики для быстрого принятия 
решений в области охраны окружающей среды и предот-
вращения рисков. 

В 2022–2023 годах работа по проекту продолжилась. 
Была проведена экспедиция для исследования актуально-
го состояния морских и прибрежных экосистем на СМП, а в 
июне 2023 года представлена комплексная программа мо-
ниторинга состояния окружающей среды и биоразнообра-
зия в акватории СМП.

В сентябре 2023 года в рамках VIII Восточного экономи-
ческого форума было подписано соглашение о продолжении 
сотрудничества между Госкорпорацией «Росатом» и Цент-
ром морских исследований (ЦМИ) МГУ имени М.В. Ломо-
носова. 

Миссия проекта состоит в обеспечении контроля эколо-
гической безопасности маршрута и разработке мероприя-
тий по снижению негативного воздействия на окружающую 
среду в соответствии с российскими и международны-
ми экологическими стандартами, а также лучшими при-
родоохранными практиками для достижения устойчиво-
го развития Северного морского пути и Арктической зоны  
России в целом.
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54 Материал подготовлен пресс-службой ОЦКС Росатома 

Завершён летний
трудовой семестр:

в 2023 году в сооружении проектов 
Росатома приняли участие более 
2 тысяч студентов 
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Торжественные церемонии закрытия смен прошли поочерёдно на всех объектах с 23 по 30 августа – во всероссийских 
студенческих проектах приняли участие более тысячи студентов (ФГУП ПО «Маяк» в Озёрске, АО «ГНЦ РФ ТРИНИТИ» в 
Москве, строительство Опытно-демонстрационного исследовательского комплекса АО «СХК»). Более 80 студентов были 
привлечены к строительству объектов Росатома за рубежом – АЭС «Аккую», АЭС «Эль-Дабаа», АЭС «Руппур». Программы 
подведения итогов включали в себя встречи руководителей организаций отрасли со студентами, творческие номера, 
награждения отрядов – лидеров по совокупности показателей, по производственной деятельности, по комиссарской работе. 

В общей сложности за годы действия движения в Росатоме школу студенческих отрядов прошли более 15 тысяч 
молодых специалистов на 29 строительных площадках (22 в России и семь за рубежом). Ежегодно Госкорпорация организует 
масштабные всероссийские и межрегиональные стройки, участие в которых интересно и престижно для студентов, о 
чём свидетельствует ежегодный высокий конкурсный отбор среди молодёжи как в зимнем, так и в летнем семестре. По 
результатам профориентационных мероприятий в атомную отрасль были трудоустроены сотни молодых специалистов. Второй 
год подряд на проектах Росатома работают более двух тысяч студентов.

Завершился летний трудовой семестр у студентов строительных отрядов 
на площадках Госкорпорации «Росатом» в России и за рубежом. В 2023 году 
Росатом отмечает юбилей движения стройотрядов в атомной отрасли. Уже 
15 лет студенты работают на проектах Росатома, где развивают таланты, 
приобретают новые полезные навыки под руководством наставников, что 
помогает им в дальнейшем карьерном росте, в том числе в Госкорпорации.
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Заместитель генерального директора по персоналу Госкорпорации «Росатом» 
Татьяна Терентьева прокомментировала привлечение бойцов строительных 
отрядов на объекты Росатома: 

«Движение студенческих строительных отрядов в атомной отрасли 15 лет 
развивается вместе с Росатомом, и интерес молодых людей к нашим стройкам 
только растёт. Мы привлекаем на свои строительные площадки более двух 
тысяч студентов, и большинство из них трудятся на знаковых всероссийских 
объектах. Они объединяют десятки стройотрядов из разных уголков страны. Так, 
в частности, более 550 ребят этим летом работали на ФГУП ПО «Маяк» в Озёрске, 
где зарождалась атомная промышленность, ещё более 200 – в Москве, на АО «ГНЦ 
РФ ТРИНИТИ», где ведётся работа над созданием управляемого термоядерного 
синтеза. Участие в реализации проектов мирового уровня – то, чем можно 

гордиться. А ещё это возможный старт карьеры в атомной отрасли. Наши стройки дают возможность в прямом смысле слова 
прикоснуться к науке и технологиям, влюбиться в них, а затем прийти в Росатом и связать с ними свою жизнь».

Принимающим студентов компаниям удалось грамотно организовать их времяпрепровождение – даже свободные от 
работы часы ребята стремились проводить с максимальной пользой: облагораживали территории объектов, участвовали в 
субботниках, устраивали концерты и спортивные соревнования.

«Наш стройкомплекс постоянно растёт, развивается и нуждается в новых 
кадрах. В настоящее время практически ни одна крупная стройка Росатома не 
обходится без участия бойцов стройотрядов. Всего в Росатоме в 2023 году в 
трудовых семестрах участвовали более 2300 студентов, что на 14 % больше в 
сравнении с 2022 годом. В летнем семестре на 13 стройках Росатома в России и за 
рубежом трудились десятки отрядов из 37 регионов России. Все отряды показали 
высокие результаты. Мы очень дорожим участием студенческих отрядов в наших 
проектах и благодарны Молодёжной общероссийской общественной организации 
«Российские студенческие отряды» за эффективное сотрудничество», – 

подчеркнул директор по капитальным вложениям, государственному 
строительному надзору и государственной экспертизе Госкорпорации «Росатом»  
Геннадий Сахаров.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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Руководитель Центрального штаба Молодёжной общероссийской обществен-
ной организации «Российские студенческие отряды» (РСО) Дмитрий Парамонов 
отметил, что многолетнее сотрудничество РСО и Росатома открывает возможности 
для студентов всей страны. 

«Примером нашего успешного сотрудничества является приток молодых 
специалистов в компанию: в этом году на международной студенческой стройке 
«Босфор» на АЭС «Аккую» (Турция) работали 50 студентов РСО, девять из кото-
рых получили приглашение на работу и в ближайшее время станут частью боль-
шой команды Росатома», – сказал Дмитрий Парамонов.

С 2017 года для определения лучших принимающих организаций в комплексе капитального строительства атомной 
отрасли, привлекающих студенческие строительные отряды на строительные объекты Росатома, проводится ежегодный 
конкурс «Лучшая принимающая организация для студенческих строительных отрядов атомной отрасли». В 2023 году итоги 
конкурса будут подведены 15 декабря.

К 15-летнему юбилею движения стройотрядов в атомной отрасли, помимо торжественных мероприятий, на протяжении 
всего года запланировано проведение выставочных экспозиций с представлением опыта стройотрядов атомной отрасли в 
рамках мероприятий РСО. Правительство России и крупные российские компании уделяют большое внимание планомерной 
работе по раскрытию потенциала студентов и молодых сотрудников. Росатом и его предприятия участвуют в создании 
базовых кафедр в российских вузах, реализации стипендиальных программ поддержки, крупных образовательных проектов, 
организации практики и стажировки для студентов с последующим их трудоустройством.

МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА
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ОТ АТОМА ДО ГЕНА:
как Курчатовский 
институт изменил науку 
за 80 лет

СЛЕД В ИСТОРИИ

Материал подготовлен МИЦ «Известия»
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Курчатовский институт был основан в 1943 году. Сегодня в объединённом НИЦ «Курчатовский институт», с его 
колоссальным научным опытом, технологическим и кадровым потенциалом, идут исследования и разработки практически  
по всем направлениям современной науки – от термоядерной энергетики и физики элементарных частиц до 
природоподобных технологий и генетики. Современный Курчатовский институт является крупнейшим научным центром 
мирового масштаба, междисциплинарной национальной лабораторией России. В 2023 году Курчатовский институт отмечает 
80-летие. Журнал «Строительство в атомной отрасли» рассказывает о прошлом, настоящем и будущем колыбели советского 
атомного проекта.

Национальный исследовательский центр «Курчатовский институт», в стенах которого 80 лет назад начинался советский 
атомный проект, сегодня реализует природоподобный подход к науке на базе конвергенции НБИКС-технологий. О том, как 
легендарный институт меняет подходы к современной атомной отрасли, и о взаимодействии с Госкорпорацией «Росатом» 
рассказывает президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук.

Чтобы успешно реализовать атомный проект, Игорь Кур-
чатов и его коллеги исходно должны были быть междисцип-
линарными. Нужно было разбираться, где искать и добывать 
полезные ископаемые, как обогатить – то есть увеличить  
в них долю изотопа 235u для создания атомной бомбы. Слож-
нейшее дело – сооружение реактора, производство для него 
сверхчистого графита. Можно сказать, что атомный проект 
был первым интегратором науки, когда использовались зна-
ния из самых разных областей. 

Когда я возглавил Курчатовский институт, он был ещё, по 
сути, Институтом атомной энергии. Но наука не стоит на мес- 
те. В мои студенческие годы развивалось физическое ме-
талловедение – первый этап материаловедения. Затем рез-
ко увеличилась доля работ по полупроводникам. А сегодня 
подавляющее количество научных публикаций посвящено 
живой материи. Мы живём на новом этапе развития науки  
о материалах – этапе «биоорганического материаловеде-
ния». Благодаря развитию науки у нас есть огромный набор 
знаний в самых разных направлениях. Сегодня любой новый 
«продукт» или технология получается тем же междисципли-
нарным путём. Но не из готовых решений из разных областей, 
а вследствие того, что сами области сливаются, – это и есть 
конвергенция, о которой я говорю много лет, и природопо-
добие. В нашем институте нано-, био-, информационные, ког-
нитивные и социогуманитарные технологии (НБИКС) работа-
ют на единую цель – создание природоподобных технологий. 
В этом качественная разница между сегодняшним Курча- 
товским институтом и тем, где создавали бомбу.

СЛЕД В ИСТОРИИ

О НБИКС-ТЕХНОЛОГИЯХ

Михаил Ковальчук
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За последние десять лет при поддержке Президента и Правительства мы создали новый Курчатовский институт XXI века, 
который занимается «живой жизнью». Его главная задача – продолжая обеспечивать безопасность страны с помощью ядерных 
технологий, создать систему биологической безопасности и технологической независимости в этой области. Именно поэтому 
мы занимаемся медициной, генетикой и сельским хозяйством. 

Атомные станции были построены на некий срок, ска-
жем, на 40 лет. Эти годы быстро прошли. Под действием 
нейтронного потока корпус атомной станции охрупчивае-
ся (значительное снижение пластичности материала, что 
делает его хрупким. – Прим. ред.), становится дефектным. 
Значит, её надо останавливать и выводить из эксплуатации,  
а это огромные средства на реабилитацию и захоронение 
радиоактивных деталей. Не так давно Курчатовский инсти-
тут совместно с Росатомом разработал новые сплавы для 
корпусов АЭС, которые выдерживают радиационную нагруз-
ку на срок до сотни лет. Представляете, какая колоссальная 
экономия при строительстве АЭС из этих новых сплавов! 

Приведу второй пример. Существуют так называемые 
образцы-свидетели, которые изготовлены из того же ме-
талла, что и корпус станции, и эти образцы расположены  
в работающей АЭС на разном расстоянии от реактора. Анализ 
облучённых образцов позволяет увидеть, какую дозу облу-
чения корпус получит через пять, десять, двадцать лет, уточ-
нить его состояние и определить возможность продления ре-
ального срока эксплуатации действующей станции. 

Отдельно хотел привести ещё один пример, иллюстри-
рующий экономическую эффективность науки. Когда закан-
чивается эксплуатационный срок реакторного блока, АЭС 
останавливается, электричество не вырабатывается и начи-
наются, как я уже говорил, сложные и дорогостоящие рабо-
ты по выводу из эксплуатации и реабилитации. 

В Курчатовском институте была разработана уникаль-
ная технология «восстановительного» отжига, позволив-
шая существенно продлить срок работы конкретного 
блока на Балаковской АЭС. Это дало экономический эф-
фект в размере 161 млрд рублей. Подчеркну, что все пе-
речисленные выше результаты получены совместно с  
Госкорпорацией «Росатом». 

Это те станции, основы которых были разработаны  
в Курчатовском институте. Сегодня мы разрабатываем и 
уже испытываем прототипы принципиально новых ядерных 
установок, отличающихся от тех, что работают сейчас. 

Во многом наш национальный успех на ниве разви-
тия атомных технологий определяется высоким уров-
нем взаимодействия атомной науки с научно-про-
изводственным комплексом. Сегодняшняя успешная 
модель сотрудничества НИЦ «Курчатовский институт» и  
Госкорпорации «Росатом» наглядно подтверждает это. 

О РОСАТОМЕ 
И ПЕРСПЕКТИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЯХ

В курчатовском институте разработана «стратегия развития природоподобных технологий» – основа 
перехода к новому технологическому укладу. Это означает, что мы начинаем работать непосредственно  
с живой природой, фактически ставя её на службу человеку.

Росатом – это колоссальная система, 
транснациональная корпорация, 
которая сегодня строит более 70 % 
станций по всему миру.



65

СЛЕД В ИСТОРИИ

«Атомный проект 1.0» – это была атомная бомба, и оче-
видно, что тот атомный проект дал нам не только оружие,  
но и мирную энергетику, атомный флот, медицину, компью-
тинг и даже интернет. В 2021 году Курчатовский институт 
подписал соглашение с Росатомом и стал научным руково-
дителем программы, которую называют «Атомный проект 
2.0», в результате которого будет создана абсолютно без-
опасная, «зелёная» в прямом смысле, безотходная атомная 
энергетика. В основе её лежит природоподобный принцип 
радиационно-эквивалентного захоронения. 

Что это означает? Природный уран исходно обладает 
определённым уровнем радиоактивности. Мы «пропустили» 
его через реакторы, выработали энергию, часть активности 
ушла, но часть осталась в отработавшем ядерном топливе 

(ОЯТ) и других отходах, которые мы должны утилизировать. 
Курчатовский институт и Росатом предложили новую 

систему замкнутого топливного цикла на основе двухком-
понентной атомной энергетики (АЭС на тепловых электро-
нах и «быстрые» реакторы). Реакторы на быстрых нейтро-
нах работают на том, что частично является ОЯТ тепловых 
реакторов. То есть, грубо говоря, первый реактор готовит 
топливо для второго. В свою очередь, быстрый реактор мо-
жет нарабатывать топливо для тепловых реакторов. В итоге 
ещё кое-что остаётся, но для этого сейчас мы конструируем 
жидкосолевой реактор (ЖСР) – реактор-мусорщик, который 
будет дожигать эти минорные актиноиды (трансурановые 
элементы, образующиеся при работе ядерного реактора. –  
Прим. ред.).

Мы живём в таком мире, когда всё самим делать невоз-
можно, это и не нужно, но мы должны точно знать критичес-
кие вещи, которые обеспечат национальную безопасность, 
технологическую независимость, – мы должны быть абсо-
лютно суверенными.

Наши отцы-основатели – трижды Герои Социалистичес-
кого Труда академики Курчатов и Александров, создавая этот 
центр науки, решили главную проблему. Ведь неизвестно, 
как бы сложилась мировая история, если бы мы не создали 
в 1949-м свою бомбу. 

Ядерное оружие – оружие не применения, а сдержива-
ния и устрашения. Только безумец захочет его применить. 
Но мы должны отчётливо понимать, что идёт передел мира 
и «ядерный зонтик» крайне важен для нашего суверените-
та в этих условиях. 

Но сегодня всё большую значимость приобретают воп-
росы биологической безопасности. История с коронавиру-
сом, например, очень показательна. Поэтому биобезопас-
ность становится главным вызовом сегодняшнего дня, как 
80 лет назад был ядерный вызов. И мы вновь готовы на него 
достойно ответить.

ОБ «АТОМНОМ ПРОЕКТЕ 2.0»

О ПЕРСПЕКТИВЕ
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Создание атомного оружия, обеспечившее ядерный паритет, первые атомная подводная лодка и ледокол, освоение 
космоса и микроэлектроника – история Курчатовского института неразрывно связана с важнейшими этапами развития страны. 
Директор Курчатовского института Марат Камболов о том, как всё начиналось, и о том, что будет формировать завтрашний 
день Института.

В моём советском детстве школьники интересовались 
историей, помнили фамилии героев Великой Отечествен-
ной войны и понимали цену Победы. В Северной Осетии, где  
я родился и вырос, с самого раннего возраста ребёнку приви-
вают правильное отношение к Родине. Для нас это не просто 
патриотизм, это часть национального культурного кода. При-
чём делается это максимально естественно – и в семье через 
рассказы бабушек и дедушек, и в школе. 

Помню, как на уроке истории меня зацепил рассказ учи-
теля о великом Курчатове, благодаря которому «учёные со-
хранили страну». Я тогда ещё не мог осознать смысл: всё-таки 
в мальчишеском понимании спасают всегда солдаты, офице-
ры. Но фамилия Курчатов отпечаталась в моём сознании как 
образ героя. 

Спустя годы, подробнее узнав историю Лаборатории  
№ 2 (ныне – НИЦ «Курчатовский институт». – Прим. ред.), я 
до конца понял смысл этой фразы. Ведь чтобы противостоять 
ядерной угрозе, нужно было работать на опережение. Нашим 
великим основателям – Игорю Курчатову и Анатолию Алек-
сандрову – удалось не просто создать ядерный щит стра-
ны, но обеспечить и безопасность, и сам факт жизни будущих 
поколений. Уверен, что масштаб и величие их личностей мы  
до сих пор не осознаём в полной мере. И нам надо макси-
мально перенимать их отношение к работе, любовь к науке, 
умение достигать цели. 

Когда я начал работать в Министерстве науки и образова-
ния, сразу же услышал о Курчатовском институте – его меж-
дисциплинарности, прорывных исследованиях во многих 
направлениях. А в мой самый первый визит в институт смог 
своими глазами увидеть, какой это уникальный научный центр, в котором сочетаются легендарная история и будущее науки.

О ВОСПОМИНАНИЯХ

Игорь Курчатов Анатолий Александров
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Безусловно, важнейшими для страны, мира и нашего  
института были 1943–1953 годы. В это время действитель-
но решалась судьба миллионов человек, определялся миро-
порядок на ближайшие десятилетия. Именно Курчатовский 
институт сыграл судьбоносную роль в создании ядерного 
паритета. 

При этом величие и уникальность Курчатовского институ-
та заключаются как раз в том, что он всегда отвечал вызовам 
времени и работал на усиление нашей страны. В послевоен-
ные годы под научным руководством института были созданы 
первая советская атомная подводная лодка «Ленинский ком-
сомол» и первый в мире атомный ледокол «Ленин». 

В 60-е годы прошлого столетия – эру покорения космоса –  
курчатовцы научились применять атомную энергию в кос-
мических технологиях и летательных аппаратах. В 70-е они 
создали новые технологии в области микроэлектроники  
и получили результаты мирового значения! Даже в суровые 
для страны 90-е в Курчатовском не остановился прогресс – 

здесь зарождались основы российского интернета, инфор-
мационные технологии, был создан Центр синхротронно-
го излучения. 

Сегодня Курчатовский институт снова первый в мире –  
например, по развитию природоподобных технологий – 
благодаря президенту НИЦ Михаилу Ковальчуку. Также мы 
проводим исследования в области ядерной медицины, гене-
тики, термоядерных, плазменных, атомных технологий, мно-
гие из которых не имеют аналогов в мире. Эту высокую план-
ку мы держим и будем держать. 

Говорят, история циклична: в 1940-е наш институт был 
на переднем крае обеспечения суверенитета и безопас- 
ности страны. Сегодня перед нами снова стоят масштабные 
вызовы – Президент России Владимир Путин обозначил на-
учные приоритеты и важность обеспечения технологическо-
го суверенитета страны. И Курчатовский институт так же, как  
и 80 лет назад, стоит на страже национальных интересов го-
сударства.

О ВАЖНЫХ ВЕХАХ
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Уникальный научный базис и исследовательские возможности Курчатовского института очень востребованы как в нашей 
стране, так и за её пределами. 

К нам поступают запросы о партнёрстве и научном руководстве от многих научных и образовательных организаций. 
Мы тесно сотрудничаем с Калининградской, Московской, Ленинградской, Калужской, Псковской, Белгородской областями, 
Приморским и Краснодарским краями. 

Отдельно отмечу нашу тесную и результативную работу с Республикой Крым и Севастополем: здесь находится 
мемориальная дача Игоря Курчатова, проводятся тематические смены в «Артеке», работают «Курчатовские классы». 

Кстати, образовательный блок у нас сейчас активно развивается – как географически, так и по форматам работы  
со школьниками и студентами. 

Планируем усиление научно-образовательного потенциала Северо-Кавказского федерального округа. Также нельзя  
не отметить большой интерес и нацеленность на сотрудничество со стороны наших друзей из стран СНГ. 

В целом на будущее много планов и идей. Уверен, только совместными усилиями можно решить те глобальные задачи, 
которые стоят сегодня перед всем научным сообществом.

И отмечу, что даже в условиях беспрецедентного давления на нашу страну за-рубежные коллеги сократили, но  
не прекратили с нами сотрудничество.

О ГЕОГРАФИИ

У нас работает много молодёжи. Курчатовский институт сегодня – это научный центр мирового уровня с сильнейшей 
исследовательской школой и огромным научным потенциалом. Сегодня в нашей большой курчатовской семье более 
половины учёных в возрасте до 40 лет (в том числе студенты, аспиранты и младшие научные сот-рудники). Каждый из них –  
состоявшаяся личность, специалист в своей области. Отличают семью курчатовцев, пожалуй, научная смелость и умение брать 
на себя ответственность. А ещё быть курчатовцем – это значит любить свою страну и работать во имя мира.

О МОЛОДЁЖИ
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В апреле 2023 года в Доме учёных им. А. П. Александро-
ва состоялось расширенное заседание наблюдательного 
и учёного советов и дирекции НИЦ «Курчатовский инсти-
тут», посвящённое 80-летнему юбилею создания научной 
организации. Поздравления в адрес коллектива и ветера-
нов центра направили первые лица государства. В своих об-
ращениях они отметили ведущую роль основателей центра 
в создании ядерного щита страны, обеспечившего её суве-
ренитет на долгие годы вперёд, а также высоко оценили ре-
зультаты работы учёных института по множеству актуальных 
направлений современной науки, которые помогут России 
не только не отстать в технологическом развитии, но и вый-
ти на лидирующие позиции в мире.

«Прорывные открытия и разработки многих поколений курчатовцев позволили 
обеспечить ядерный паритет и лидирующие позиции нашей державы в сфере освоения 
мирного атома, сформировать прочный фундамент для создания атомной энергетики. 
Уверен, что коллектив института и впредь будет достойно решать поставленные задачи 
на благо России и её граждан», -

Владимир Путин, 
Президент Российской Федерации

«Все эти годы институт развивался, сохраняя верность славным традициям 
предшественников. Сегодня это крупнейший научно-исследовательский центр, 
междисциплинарная лаборатория, здесь ведутся фундаментальные и прикладные 
исследования, разработки по всем перспективным направлениям современной науки. 
За этими успехами высочайший профессионализм, глубокие знания, огромный опыт, 
ответственность и самоотдача коллектива центра», -

Михаил Мишустин, 
Председатель Правительства РФ

«Институт стал крупнейшим научным комплексом, располагающим инфраструкту-
рой, которая позволяет проводить широчайший спектр сложных междисциплинарных 
исследований. Страна по праву гордится его исследователями и экспериментаторами. 
От души желаю, чтобы богатый потенциал и верность традициям и впредь помогали 
Курчатовскому институту удерживать звание флагмана российской науки», -

Сергей Шойгу, 
министр обороны РФ 
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